

Trabajando en redes nacionales de intercambio en el IICD Maximización del impacto del desarrollo a través de las TIC

Intercambios de experiencias y desarrollo de estrategias de los asociados jamaicanos mediante e-debates. Influir en las políticas de TIC en Uganda. Y documentales en Bolivia y Burkina Faso sobre el uso de las TIC para el desarrollo. Estos son algunos ejemplos de actividades al nivel nacional que han desarrollado el IICD y sus asociados en los últimos años. Mediante estas actividades, los asociados pueden reducir su aislamiento, aprender unos de otros y buscar oportunidades de sinergias. Las redes nacionales también son plataformas para compartir experiencias prácticas más extensamente dentro del país o la región, y con la comunidad internacional.

“La idea del trabajo en red es muy importante, ya que permite a los actores claves realizar consultas y compartir conocimientos de bajo coste.” - Hon. Daudi Migereko, Ministro de Energía de Uganda

El Instituto Internacional para la Comunicación y el Desarrollo (IICD) brinda asistencia a países en desarrollo para lograr el desarrollo sostenible mediante la utilización del potencial que ofrecen las Tecnologías de Información y Comunicación (TIC). Para lograr eso, la apropiación local es crucial. Aplicamos dos enfoques estratégicos para cumplir nuestra misión: Programas Nacionales y Redes Temáticas.

Profundización del impacto

Cuando empezaron a extenderse nuestros Programas Nacionales, nuestros socios indicaron que era difícil encontrar información sobre el estado y el impacto de iniciativas locales por medio de las TIC. Sin la oportunidad de aprender de otras experiencias, resultaba complicado tomar decisiones informadas. Una y otra vez, se volvía a inventar la rueda y, por lo tanto, se estaban desperdiciando recursos escasos - ya fuesen humanos, financieros o de conocimientos. Como describió uno de nuestros socios de proyecto jamaicano: *“En Jamaica, hay numerosos autobuses ‘TIC’ en la carretera, pero nadie sabe cuántos, quienes los conducen, hacia dónde van y si se puede ir por otras rutas (o atajos)”*. Así pues, los socios identificaron la necesidad urgente de establecer herramientas y plataformas eficaces mediante las que se pueden debatir y evaluar planes, progresos, resultados y experiencias locales de TIC para el desarrollo. De ahí, IICD reconoció el intercambio local de información y de trabajo en redes nacionales, como medio de profundización del impacto de sus Programas Nacionales.

¿Qué incluyen estos programas?

El IICD se ha comprometido a apoyar las estrategias locales de intercambio de información y de trabajo en redes nacionales, con el objetivo de fomentar ‘comunidades de prácticas’ locales en cuanto a la aplicación de las TIC para el desarrollo. Estas comunidades sirven de plataformas de encuentro de las personas para intercambiar conocimientos y experiencias. En ellas se documentan y difunden lecciones. Las redes también pueden tener como fin la definición de una agenda más amplia para el desarrollo mediante las TIC, por ejemplo la participación en

políticas de TIC para el desarrollo. Para lograrlo, se formularon dos objetivos generales:

- Compartir información, conocimientos, metodologías y lecciones aprendidas sobre el uso de las TIC para el desarrollo que sean específicos de cada país;
- Sensibilizar e influir en políticas públicas con respecto al uso de las TIC en diferentes sectores de desarrollo.

Creación de conocimiento

Las redes nacionales de cada país han desarrollado diversas herramientas de comunicación para el intercambio de conocimientos. Éstos se combinan y se implementan de varias formas para adaptarse a las necesidades y las situaciones locales. Algunas herramientas son:

Reuniones presenciales: Talleres, seminarios y reuniones en los que las personas se reúnen físicamente y intercambian experiencias. Estas reuniones acercan a la comunidad y ofrecen la oportunidad de compartir lecciones, trabajar en red y actualizarse.

Desarrollo de contenidos: La documentación de las lecciones locales sobre el uso de las TIC para el desarrollo (como experiencias de proyectos o resultados de talleres) es clave para garantizar que las personas de otros lugares puedan aprender de estas experiencias. Los contenidos desarrollados se utilizan en una serie de productos de conocimiento, como publicaciones impresas o electrónicas.



Sitio Web de TIC para el desarrollo:

Las comunidades locales pueden desarrollar sitios Web para sensibilizar y promover el intercambio de conocimientos sobre el potencial de la aplicación de las TIC para el desarrollo y

las barreras a las que se enfrenta. Noticias, investigación, eventos, Historias TIC y otros recursos de información se pueden destacar aquí.

Boletín de TIC para el desarrollo: Una herramienta de comunicación importante es un boletín local (disponible en papel, por correo electrónico y/o en Web, dependiendo de las necesidades locales). El boletín se centra en el ambiente local de las TIC para el desarrollo, fomentando el desarrollo local de contenidos, la creación de redes locales y la sensibilización.

E-Debates: Para evitar el coste de las reuniones presenciales, los debates electrónicos son otra forma útil de compartir experiencias y "reunirse" con personas similares. Con las e-debates, se puede compartir información de forma continua entre las comunidades de TIC para el desarrollo.

Medios de información, la sensibilización y el cabildeo: Es esencial ir más allá de las redes para informar e influir a los tomadores de decisión en el ámbito político y a los formadores de opinión. De aquí surge la necesidad de reagrupar y presentar las lecciones y los contenidos en formatos de lectura cómoda que resulten atractivos para los no especialistas (folletos, artículos de prensa, entrevistas en la radio, documentales, etc). También implica buscar maneras de trabajar con los poderes políticos y los medios de información.

Investigación: Algunas preguntas frecuentes se refieren al impacto real y la utilidad de las TIC para el desarrollo. Una forma de responder a estas preguntas es realizar una investigación práctica con proyectos locales.

Intercambio de información y de trabajo en redes a través de los países: Compartir experiencias a través de los países focales del IICD es un mecanismo importante para compartir conocimientos que fortalecen las redes nacionales de intercambio de información y del trabajo en red. Estas actividades incluyen: talleres de intercambio de información y de trabajo en red, trayectorias de asistencia 'por pares' y programas de capacitación.

Más información

Para obtener más información, visite nuestro sitio Web: www.iicd.org o póngase en contacto con EL IICD: information@iicd.org. Para actualizarse, no deje de visitar los sitios Web de nuestros socios en los países.

Bolivia:	www.ticbolivia.net
Burkina Faso:	www.burkina-ntic.org
Ecuador:	www.infodesarrollo.ec
Ghana:	www.ginks.org
Jamaica:	www.ict4djamaica.org
Mali:	www.mali-ntic.com
Tanzania:	www.swopnet.or.tz
Uganda:	www.i-network.or.ug
Zambia :	www.ebrain.org.zm

El Instituto Internacional para la Comunicación y el Desarrollo (IICD) brinda asistencia a países en desarrollo para lograr el desarrollo sostenible mediante la utilización del potencial que ofrecen las Tecnologías de Información y Comunicación (TIC). Para lograr eso, la apropiación local es crucial. Dos enfoques estratégicos guían la misión del IICD. Primero, Programas Nacionales reúnen las organizaciones locales y refuerzan las capacidades institucionales locales para formular y ejecutar las políticas y los proyectos de utilización de las TIC. Actualmente se implementan estos programas en Bolivia, Burkina Faso, Ecuador, Ghana, Jamaica, Mali, Tanzania, Uganda y Zambia. Segundo, Redes Temáticas permiten el contacto entre socios nacionales e internacionales que trabajan en áreas similares. De esta manera, se conecta el conocimiento local al global y se promueven los intercambios Sur-Sur y Sur-Norte. Estas Redes Temáticas se enfocan en sectores como la educación, la salud, la gobernabilidad, el medio ambiente, las oportunidades de sustento - especialmente la agricultura - y todas las cuestiones transversales tales como la capacitación y la evaluación. Estos esfuerzos son apoyados por varias actividades de información y comunicación proporcionadas por el IICD o sus socios. El IICD es una fundación independiente sin fines de lucro, establecida por el Ministerio de Cooperación para el Desarrollo de Holanda en 1997. Sus principales recursos vienen de la Dirección General Holandesa de Cooperación para el Desarrollo (DGIS), el Departamento para el Desarrollo Internacional del Reino Unido (DFID) y la Agencia Suiza para el Desarrollo y la Cooperación (SDC).

Raamweg 5
P.O. Box 11586
2502 AN The Hague
The Netherlands

T +31 (0)70 - 311 73 11
F +31 (0)70 - 311 73 22
E information@iicd.org
I www.iicd.org

